

# L'ABBE RAYNAL

## A LA FOIS PHILOSOPHE, EDITEUR ET ROUERGAT



"Cette grosse tête est celle d'un penseur... Ce front saillant et large désigne la hardiesse et même l'effronterie... Ces yeux creux et vifs sont ceux de l'homme spirituel et malin..."

L'abbé Raynal ainsi décrit par le physiognomiste Lavater (Biographie Moderne - 1816).

est le principal vulgarisateur de la "philosophie des Lumières" et l'inspirateur intellectuel de la Révolution Française.

Son œuvre "L'histoire philosophique et politique des établissements et du commerce des Européens dans les deux Indes", plus connue sous le titre "L'histoire des deux Indes", est un véritable best-seller pour l'époque avec 45.000 exemplaires vendus. A travers ce livre comportant 10 tomes, l'abbé Raynal résume partiellement l'univers du XVIII<sup>ème</sup> siècle. En découvrant les ports du bout de la terre, les pays exotiques et les épices, il nous enseigne les règles de l'économie. En voyageant parmi les peuples et les siècles, il nous initie à la politique. Aux détours de la grande histoire ou de petites anecdotes, il nous permet de pénétrer dans la philosophie et la morale. Une vaste et éditante vision du monde, passant par la vie des castors, le palmier, le café, la danse des bayadères ou la découverte de l'Amérique. Une compilation étonnante lorsque l'on sait que Guillaume-Thomas Raynal ne s'est jamais rendu en Afrique, en Asie ou en Amérique. Il n'a travaillé qu'à partir de précieux informateurs se trouvant dans chaque port du monde.

Outre son souci du détail, son œuvre lui a aussi permis d'exprimer ses opinions. Raynal avait des idées progressistes, contestait le pouvoir royal et religieux. C'était un provocateur, révolutionnaire avant l'heure.

### Mais qui est l'abbé Raynal?

"La personnalité inévitable du XVIII<sup>ème</sup> siècle, le père de l'économie politique moderne" explique Gilles Bancarel, co-auteur avec François-Paul Rossi, de "Guillaume-Thomas Raynal, un philosophe des Lumières" aux éditions CDDP. "Au départ, je ne me suis pas intéressé au contenu de cette œuvre littéraire, je voulais simplement chiffrer le nombre d'éditions, connaître l'incroyable aventure de ce livre, étant bibliothécaire spécialisé dans le livre ancien. J'ai donc interrogé 1500 bibliothèques et ai retrouvé en Aveyron des éditions inconnues".

Car c'est à Lapanouze, près de Séverac-Le-Château, qu'est né, le 12 avril 1713, Guillaume-Thomas Raynal. Il passe son enfance à Saint-Geniez-d'Olt, puis est élevé, comme le veut la coutume de l'époque, par les Jésuites, d'abord à Rodez, puis à Toulouse. Après de longues études, il entre dans la Compagnie de Jésus et devient professeur. Il enseigne les Humanités à Béziers, l'éloquence à Clermont et la Théologie à Toulouse. Il est ordonné prêtre en 1743 et se fait remarquer, lors de ses prêches, par son débit plein de fougue et de chaleur. S'accordant mal avec les règles de l'Ordre, il obtient d'être nommé à la paroisse Saint-Sulpice à Paris en qualité de prêtre desservant. Vivant dans une situation proche de la misère, il vend des sermons et fait du "trafic d'inhumation". Il est alors chassé de Saint-Sulpice et devient précepteur dans de grandes familles de la capita-

Pour le bicentenaire de la mort de Guillaume-Thomas Raynal, un colloque "Raynal et les droits de l'Homme" se tiendra à Millau. Une occasion de réhabiliter un précurseur de la communication moderne et un élément primordial du patrimoine culturel français du XVIII<sup>ème</sup> siècle.

1996 est l'année Raynal, célébrant l'un des plus importants écrivains européens du XVIII<sup>ème</sup> siècle. Précurseur de la lutte contre l'esclavage, il

le grâce à ses nombreuses relations.

### Connu de tout Paris

Apprécié pour son agilité d'esprit et de plume, il rédige les rapports d'influents hommes politiques et se met à publier des ouvrages commandés par le gouvernement. En 1750, il dirige le Mercure de France, l'un des plus importants organes de presse de l'époque. Diderot, Rousseau, Voltaire sont ses amis. Il devient membre de la Société Royale de Londres et de l'Académie de Berlin, qui réunissent les plus grands savants d'Europe. De ses fréquentations philosophiques, de sa connaissance de l'histoire et de la politique et de son expérience de l'édition, naît, en 1770, "L'histoire des deux Indes".

### Une œuvre révolutionnaire et universelle

Ce livre, anonyme, qui conteste le pouvoir royal et religieux, est interdit par un arrêt du Conseil du Roi en 1772 et la seconde version est mise à l'index par le clergé en 1774. Une troisième édition encore plus virulente est publiée en 1780. Raynal la signe de son nom. Le Parlement de Paris fait brûler l'ouvrage et condamne Raynal à l'exil. Il se rend aux Pays-Bas, en Allemagne, en Suisse où il multiplie les éditions, les interdictions assurant au livre la meilleure publicité qui soit. Son succès devient alors mondial!

En 1784, il regagne la France, Saint-Geniez-d'Olt puis Toulon et Marseille. Il anime des déjeuners philosophiques et devient le pilier de la vie intellectuelle marseillaise.

C'est de là qu'il suit les événements de la Révolution. Il est alors âgé de 76 ans. Il assiste avec consternation aux résultats de la mise en pratique de ses théories. Le 31 mai 1791, il remet une lettre à l'Assemblée Nationale où il revient sur ses principes et critique les excès du nouveau régime. Accusé de sénilité, de plagiat, dénigré, discrédité, il est poussé vers l'oubli. Il meurt le 6 mars 1796 et aucune des républiques successives ne restaurera sa gloire et son idéal de liberté, d'égalité et de fraternité...

"Ce qu'il faut retenir de Raynal, d'après Gilles Bancarel, c'est certes son œuvre mais surtout sa personnalité. C'est l'image de l'aveyronnais qui a réussi à la capitale en vendant ses idées comme d'autres du charbon. Il était généreux et a beaucoup aidé l'agriculture en faisant des legs, notamment à ses compatriotes : il a versé 24.000 livres aux agriculteurs de Haute-Guyenne. Il a créé des prix littéraires afin de se ménager une gloire posthume. Mais il était surtout un éditeur de génie. Pour relancer son ouvrage, il pose, en 1781, la question suivante à l'Académie de Lyon : la découverte de l'Amérique est-elle nuisible ou pas? Le débat est alors ouvert et l'on s'appuie sur "L'histoire des deux Indes".

Laissons ses rares detracteurs nous le peindre comme un arriviste malais, un parasite arrogant ou un apprenti sorcier pour ne conserver que l'image du héros du peuple, bonhomme et généreux, du sage philosophe et du père de la dimension spirituelle de l'idéal républicain".



"Brisons les chaînes de tant de vicieuses de notre cupidité, dissensions nous renoncera à un commerce qui n'a que l'injustice pour base et que le luxe pour objet..." G.T. Raynal

Colloque à Millau le 22 juin : "Raynal et les droits de l'Homme". Etude du prolongement des idées de Raynal dans l'actualité. Patronné par l'UNESCO.

Exposition en deux parties. Partie historique à Rodez et partie itinérante "Les nègres ont une âme", sur le rayonnement universel du philosophe, à Millau, Toulouse, Montpellier et Paris. Au musée de Millau, du 24 mai au 4 juin.